

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

ANO VI

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.— Provincias, trimestre, cuatro pesetas.— Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.

REDACCION: MAGDALENA, 190

ADMINISTRACION. SINFORIANO LOPEZ, 142

EL FERROL: Lunes 6 de Julio de 1891

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.— La de dos columnas doce céntimos.— En la tercera plana pagarán el doble.— A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.— Comunicados á precios convencionales.

NUM. 1.375

Desde Madrid

3 Julio 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Los zorrillistas que también gustan como los demás republicanos de jugar á los parlamentos, sin perjuicio de combatir el parlamentarismo, se están preocupando ya con la asamblea que preparan, no porque haya necesidad positiva alguna de tal asamblea ó Congreso, sino por dar gusto á la lengua, pronunciando los indispensables discursitos, que ya están improvisando.

Por supuesto que lo que hay es que los zorrillistas se sienten celosos de los centralistas, que hace poco tuvieron en el teatro Martín su concilio de pontífices, cardenales, párrocos y monaguillos—todo esto en sentido figurado—y luego para rendir culto á la masonería, que es la teoría moderna que se practica desde más tiempo, celebraron el Jardín del Buen Retiro.

Los zorrillistas forman rancho aparte. Con los federales no se unen, porque... los federales no quieren. Con los centralistas tampoco, porque el jefe de éstos es Salmerón, con quien Zorrilla no transige, y viceversa.

Ahora bien: ¿servirán para algo útil, trascendental, los secuaces del *ilustre emigrado* (1)?

Puede desde luego afirmarse que no. Dirán los oradores que hay que hacer la revolución inmediatamente. Pero ninguno dirá como se puede hacer, ni con que gente ni con cual dinero. Que aquí, en esto último, es donde duele. Mucho de revolución, mucho de que la soberanía está detentada y el derecho hollado y la patria misérrima. Mas en tales conceptos las frases hechas entran por mucho más que la realidad. Y así resulta que ni la opinión imparcial, sana y discreta, es decir, la verdadera opinión, no hace caso de semejantes alharacas.

La asamblea será en Agosto. ¿Es que los republicanos quieren hacer su agosto? No es que quieren entrar en calor, porque el entusiasmo se enfía, y para eso eligen la canícula. Además, esa época es excelente para que nadie se entere ni le importe lo que pase en la asamblea susodicha.

En el Congreso ha explanado Nieto una interpelación sobre asuntos de Fomento, contestándole el ministro.

Después Ochando apoyó la anunciada proposición de ley pidiendo aumento de sueldo para los jefes y oficiales del ejército. Dicho se está que fué tomada en consideración y que será ley en breve plazo. Está bien, ó por lo menos, no está mal eso del aumento á los militares. ¿Pero, á los

maestros de escuela, ya que no se les aumentan sus haberes reducidísimos, por qué no se les abonan los que se les adeudan? Después de todo, hay quien discute la utilidad de los ejércitos. La necesidad de la instrucción no la discute nadie. Suyo affmo.—*El Corresponsal.*

Crónica marítima

Noticias.

El torpedero núm. 65, que formaba parte en las maniobras navales de la escuadra francesa está haciendo en aguas de las islas Hyerus, se vió precisado á regresar á Tolón por haber sufrido algunas averías.

—El miércoles salió de Puerto-Rico, con rumbo á la Habana, el vapor-correo *Alfonso XIII*, y de Suez para Port-Said el *San Ignacio de Loyola*, ambos de la compañía Trasatlántica.

El jueves llegó á Las Palmas el vapor-correo *Montevideo*, y momentos despues zarpó con rumbo á la Habana; de Port-Said para Suez salió el *Santo Domingo*, y de Buenos-Aires el *Antonio Lopez*.

—Ha llegado á París el teniente de navío don Rafael Rodríguez de Vera y su distinguida señora.

—Ha salido del dique de Cartagena el torpedero *Temerario*.

—Se están cargando en la pirócnica del Arsenal de Cartagena 202 granadas que ha de tomar á su bordo el acorazado *Pelayo*.

Resoluciones.

Concediendo á doña Josefa Martínez Carreño, viuda del contraalmirante de la armada excelentísimo Sr. D. Juan Martínez Illescas, la pensión anual de 3.750 pesetas que deberá percibir por la pagaduría de la junta de clases pasivas más la bonificación del tercio de 1.250 pesetas también anuales que percibirá por las cajas de la Isla de Cuba.

—Se ha concedido permuta de número en el turno de Ultramar, á los terceros condestables Adolfo de los Ríos Jiménez y José Pastor Martínez.

—Pasan en Madrid la revista del mes actual el teniente coronel de infantería de marina don Manuel del Valle y Gutiérrez y el teniente del propio cuerpo don Luis Pereira Ramos.

—Pasa á situación de supernumerario el teniente de navío don Miguel Ambulody y Patero.

—Se conceden dos meses de licencia por enfermo al alférez de navío don Antonio de Plaza.

—Concediendo el retiro del servicio, al teniente de navío de primera D. Victor Marina.

—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo, al capitán de navío de primera D. José Navarro Fernandez.

—Destinando á la escuadra de instrucción, á los tenientes de navío D. Francisco Yolí y don Mariano Moreno Guerra.

—Concede dos meses de licencia por enfermo, al alférez de navío D. José Estanga.

—Concede dos meses de licencia por enfermo, al teniente de infantería de marina D. Juan Cantalapedra.

—Se ha concedido á doña Josefa Sánchez Cánovas viuda del teniente de navío de segunda clase graduado primer maestro carpintero de ribera don Rafael Zaragoza y Nava la pensión anual de 700 pesetas que deberán percibir por la delegación de Hacienda.

Departamento de Cádiz.

Se han expedido órdenes para el comandante de infantería de marina don Emilio Ferrer y Perez, se encargue del detall del segundo tercio activo, haciendo entrega de la fiscalía de causa del departamento, al señor coronel don Federico de Palacio y García.

—Se ha expedido orden y pasaporte para que el teniente de navío de primera clase don Pedro Sanchez de Joca y Calvo se traslade á Algeciras para encargarse del mando del ponton de este nombre.

—En 15 de Junio próximo pasado se encargó del destino de mayor general del apostadero de la Habana, el capitán de navío don Manuel de la Cámara y Livermore.

—Se ha dispuesto embarque en el crucero *Isla de Cuba*, el alférez de navío don Joaquín Montagu y Miró.

Del interior

Entró en la secretaría de la audiencia del territorio la causa seguida por el juzgado de esta ciudad contra José Horjales, por lesiones á José Castro, y otra contra José Martínez y Serafín Lamas y Juan Goti, por lesiones á Manuel Mouriz.

PREVISION DEL TIEMPO

El astrónomo Noherlesoom pronosticando sobre las variaciones del tiempo en la primera quincena de este mes anuncia que ayer pasaría por nuestras latitudes el núcleo central de una depresión oceánica. Su acción en nuestra Península auguró que sería completa y directa, ocasionando lluvias bastante generales y tormentas en dicho día 5, temperatura inferior á la normal, con vientos de entre S. O. y N. O. y acertó.

Y continúa prediciendo:

«A pesar de que en el día 6 figura el centro de esta depresión en las Islas Británicas, consérvese aun la base de la propulsión Oceánica hacia nuestro S. O. que será la que aun en dicho día 6 seguirá ejerciendo su acción en nuestra Península, pero serán menos abundantes las lluvias y más flojos los vientos de entre S. O. y N. O., subiendo la temperatura pasado este día.

Desde el 7 al 10 solo aparece un centro tempestuoso en la Argelia el jueves 9, que puede ejercer influencia en nuestra Península, especialmente en las regiones del Mediodía y de Levante, produciendo algunas tormentas locales; pero en general esta influencia deberá reflejarse particularmente por elevadas temperaturas y régimen propio de la estación.

Una depresión aparecerá el sábado 11 en las Islas Británicas: no reúne caracteres de grande intensidad, pero sí de extensión y deberá reflejarse en nuestra Península. Su influencia se sentirá principalmente en la zona comprendida entre Coruña y Barcelona.

Los tres últimos días de la quincena comprenden un grupo tempestuoso, que aun cuando no es de gran intensidad tiene bastante extensión y afectará con mayor energía á las Islas Británicas y al N. O. de Francia. Del 13 al 14 se sentirá su acción en nuestra Península y la zona tempestuosa ocupará principalmente la zona septentrional.

El miércoles 15 será el de mayor intensidad de los de este grupo tempestuoso y la corriente oceánica extenderá su acción principalmente al Golfo de Gascuña.

La influencia que ejercerá en nuestra Península se sentirá particularmente en las regiones septentrional, central y del Nordeste, siendo las más importantes la de Bilbao-Barcelona y los de Coruña-Barcelona. Lluvias tempestuosas con vientos de entre O. y N. O. en las referidas regiones.

Se ha dispuesto que para evitar las dificultades que puedan suscitarse confundiendo la bandera del imperio ruso con la de la provincia marítima de la Coruña, se modifique esta última, suprimiendo una de las aspas, quedando, por lo tanto, reducida á una bandera blanca con faja diagonal azul, y el extremo más altos de esta faja, junto á la vaina.

Reproducimos de un periódico de Málaga la siguiente noticia para que sirva de advertencia á nuestras bellas lectoras:

«Como la moda de los lunares postizos nuevamente se va extendiendo, al extremo de que ya se llevan lunares hasta en los velillos, cuéntase que una preciosa joven de Málaga discurrió ponerse

— 236 —

Lobos que estaban á la derecha y á la izquierda de M. de Vaunoy.

Los dos Lobos se separaron, y á una señal del anciano quitaronse sus máscaras de pieles. Vaunoy dió un grito de agonía.

—¡Vov! murmuró después; ¡Corentin!

—¡Y bien! continuó aun Marcelo; tus criados van á decirnos la tierna solicitud...

—¡Misericordia! interrumpió Vaunoy cayendo de rodillas.

El tribunal consultó durante un minuto. El Lobo Blanco no tomó parte en la deliberación.

—Hervé de Vaunoy, dijo en seguida el viejo Marcelo con lentitud; los Lobos te condenan á morir ahorcado, y vas á serlo ahora mismo,—salvo la mejor opinión del jefe.

El Lobo Blanco se levantó.

—Está bien, dijo.—Que Yaumi se quede al lado de la cuerda... Vosotros retiraos.

Esta orden se ejecutó como por encanto. Iluminóse á lo lejos la caverna dejando ver inmensas galerías subterráneas, é interminables bóvedas. Alejáronse los Lobos en diferentes direcciones, y bien pronto aparecieron sus antorchas como puntos luminosos, mientras que ellos mismos, disminuidos por la perspectiva, y caprichosamente iluminados en medio de la oscuridad, parecían seres de forma humana, pero de fantástica pequeñez,—luceros, por ejemplo, ó extraños demonios danzando á la pálida luz de la luna en los arenales incultos, al rededor de cruces solitarias, y á quienes las buenas gentes del país de Rennes aprenden á temer desde la infancia bajo el nombre de *gatos desorejados*.

Vaunoy continuaba de rodillas. Bajó el Lobo Blanco las gradas de su trono, y se acercó á él.

—Levántate, dijo, dándole con el pie.

Vaunoy se levantó.

—Eres hombre muerto, continuó el Lobo Blanco, si no interpongo mi autoridad entre tí y la horca.

—¿A qué precio es preciso comprar la vida?

—¿La vida? repitió el Lobo con una expresión extraña;

—¡já ningún precio te venderé la vida, Hervé de Vaunoy, asesino de mi padre y de mi mujer!...

—¡Yo!... ¡yo!... ¡pero yo no os conozco!...

El Lobo Blanco levantó su máscara.

— 233 —

alegría en este mundo, y te amo como el recuerdo de tu madre... Pero no esperes... Tremi no hará nunca una alianza baja, y mientras yo viva, mi hija no será su mujer.

Flor del Suspiro palideció, inclinando su rubia cabeza sobre su seno.

—¿Será preciso morir?... murmuró.

—Dios te concederá la gracia de olvidarlo, respondió Pelo Ruan; además nuestra vida es de Tremi.

Volvió á ponerse su traje de carbonero, y besando otra vez las encendidas mejillas de María, dejó también la habitación.

María se arrodilló delante de la imagen de la Virgen; después vencida por sus lágrimas y por las fatigas de la noche, se durmió.

un lunar artificial cerca de un gracioso hoyuelo de su barba, redonda como todo su rostro, que es muy bello.

No se sabe lo que hizo para obtener el resultado que deseaba; pero ello es que debió emplear por equivocación una materia corrosiva, causándose una quemadura, y descuidado de la curación de ésta ha acabado por tener, en vez del lunar apetecido, una úlcera, y de las peores.»

Con firmando nuestras noticias escribe *La Época* recibida ayer.

«Cuando la escudra española acabe de repostarse de carbón y víveres en Cartagena, zarpará con rumbo á Ferrol, donde el *Pelayo* limpiará sus fondos y esperará la orden de ir al Cantábrico.

El crucero *Reina Regente* ha zarpado de Málaga para Cádiz, con objeto de repostarse de carbón y víveres.»

El próximo sorteo de la lotería nacional se celebrará el día 10.

Constará de 16.000 billetes divididos en décimos á diez pesetas cada uno.

Los premios sean 803, importantes 1.168.000 pesetas.

Además tienen aproximaciones los números anterior y posterior de los dos premios mayores.

En la corrida de ayer una de las reses al saltar al callejón dió un puntazo á un *mono sabio*, cojiéndolo al pretender este saltar la barrera, habiendo necesitado de los auxilios del practicante de la plaza.

S. M. la reina regente se ha dignado conceder un valioso premio, consistente en un magnífico reloj de bolsillo para el gran certamen musical que se celebrará en Vigo el próximo mes de Agosto por iniciativa de la sociedad coral La Oliva, establecida en aquel puerto.

El Alcalde del Ferrol hace saber: que publicada en el *Boletín oficial* de la provincia de 2 del corriente la circular del Sr. Gobernador convocando á elección extraordinaria de un Diputado provincial por este distrito, que debe celebrarse el día 19 del actual, queda expuesta al público en el pórtico de la Casa Consistorial la lista definitiva de los electores de este término municipal en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 7.º del Real decreto de 5 de Noviembre de 1890.

Ferrol 4 de Julio de 1891.—*Ricardo Gonzalez Cal.*

La cuadrilla del *Valladolid*, que debía marchar en la mañana de hoy, no pudo hacerlo por haber perdido el vapor.

Probablemente aprovechará el viaje extraordinario que haga el vapor esta tarde para trasladarse á la Coruña y tomar allí mañana el tren para Madrid.

El tenor cómico Pablo Lopez ha formado compañía de zarzuela y contrató el teatro de Santiago.

Forma parte de dicho personal la triple señorita Soriano, que inauguró en el Ferrol su carrera artística.

El diestro *Valladolid* está contratado para lidiar el 12 en Linares, el 19 en la ciudad de su nombre, el 25 y 26 en Novelda (Alicante) y el 28 en Valencia.

Creese, sin embargo, que renunciará á torear en Valladolid, á fin de venir á lidiar nuevamente al Ferrol el 19 del actual, día elegido por la Empresa para celebrar una sola corrida, en honor de

la Escudra, que se espera esté para dicha fecha en nuestras aguas.

La corrida será de seis toros: *Valladolid* matará 4 toros y los otros dos *Cerrajas* y *Tres Calés* en competencia, para lo cual tiene la empresa destinado un regalo que obtendrá el lidiador que más se luzca.

Anteayer tarde regresó de Madrid la señora viuda del general de la armada señor González Hontoria, acompañada de sus dos hijos.

En la Plaza-vieja propinó ayer un joven á una agraciada muchacha una cachetina soberana, correspondiendo de este modo á los desdenes de aquella.

Ha salido ayer para el balneario de Cuntis nuestro querido compañero de Redacción don José Lafuente.

El vapor *Hércules* hizo hoy su excursión á la Coruña, á la hora de costumbre.

A la una de la tarde recalará á nuestro puerto en viaje extraordinario, conduciendo á las autoridades civiles y militares, prensa y elementos de la Coruña convidados á asistir al acto de la botadura del torpedero *Rápido*, cuyo acontecimiento se anuncia para la tarde de hoy.

El vapor *Hércules* volverá á las ocho á la Coruña con los expedicionarios.

Mañana es esperado en este puerto el vapor *Elvira*, procedente de Liverpool, con mercancías para el comercio de esta plaza.

Ayer tuvo lugar en la Coruña el sepelio del señor don Maximino Ferrer y Lluch, sobrino de nuestro respetable amigo don Nicasio Pérez, á quien damos, lo mismo que á la familia, el más sentido pésame.

Ayer fondeó en nuestro puerto el vapor español *Triana*, desembarcando las mercancías que condujo para el comercio de esta ciudad y continuando viaje á la Coruña.

En Romea

Cuánto sentimos no poder dedicar hoy, el espacio que merecen, á los dos últimos dramas puestos en escena por la compañía González.

El *Suicidio de Werther* y *Lo sublime en lo vulgar* son dos obras que crean y sostienen el talento de sus autores.

Dicenta, el joven poeta, que de tal modo empieza su carrera dramática, ha conquistado con su *Suicidio* el indiscutible honor de colocarse *vis á vis* con el viejo dramaturgo don José Echegaray.

Y este ha demostrado que si su talento tiene aberraciones, en algunos momentos, son pasajeras y su estro brilla con la fuerza que aparece en *Lo sublime en lo vulgar*.

Los artistas encargados de la interpretación de dichas obras, muy bien.

Las señoras Contreras y Rodriguez y los señores González y Torrecilla admirables.

La escena de la muerte en el cuarto acto del *Suicidio de Werther*, fué hecha por el señor González con una verdad maravillosa.

El que así sabe morir... morirá con gloria.

El *Beso* es una producción fría, á pesar de su título; falta de verosimilitud, inocente y... gracias al señor Carsi pudimos sonreirnos en algunas escenas.

La señorita Parejo bien; poniendo unos labios para hacer la señal que... ¡detente pluma!

Su novio, el señor Vigo, muy discreto en su corto papel.

Su *Excoelencia*, de Vital Aza, llevado anoche á la escena, hizo reír al público. Tiene efectivamente excelentes situaciones cómicas.

Es una obra digna de la pluma de su autor.

Los actores acertadísimos y el público satisfecho.

Afortunadamente vemos que la concurrencia al teatro *Romea* aumenta.

El talento se abre camino en todas partes; y el de la compañía de González es tanto, que ha sabido vencer la apatía del público y poco á poco ve como se llena el local consiguiendo gloria y provecho que es lo que nosotros le deseamos.

Sobre todo lo último, que de lo primero ya tiene bastante.

Atendiendo la empresa á indicaciones del público, y con objeto de que los forasteros que asisten á la botadura del cañonero-torpedero *Rápido* tengan algún medio de distracción, adelanta la función que debía celebrarse mañana poniendo hoy en escena la comedia en tres actos *El tanto por ciento* y el juguete en un acto *Ropa blanca*.

El acontecimiento naval que hoy se celebrará en los vecinos astilleros de los Sres. Vila y Compañía tiene el privilegio de mantener viva la expectación pública.

Son unas 120 las personas convidadas. En el vecindario se nota animación y las embarcaciones se aprestan á conducir gente á la pintoresca villa en cuya espaciosa alameda se improvisará una fiesta, si el tiempo lo permite, pues á la hora en que escribimos estas líneas presenta un aspecto inseguro.

Desde por la mañana se nota gran movimiento en la ría y el amplio astillero aparece vistosamente engalanado.

Corrida de tó...

Por entre el negro celaje Febo asomando la cara;

el cartel de las esquinas;

desde el pescante los áurigas,

todo nos está diciendo á viva voz, ó en sustancia:

«¡A la plaza, caballeros!... ¡Caballeros, á la plaza!...»

Allí está la sal del mundo,

¿la sal solamente? ¡Vaya!

el mundo entero, con todos sus valles y sus montañas,

salvo que los ví invertidos—

cuál fórmula fotográfica; abajo... abajo los Montes;

arriba... ¡ay arriba el agua!

Y así como el mundo tiene la forma de una naranja

al redondeo con el globo yo le encontré semejanza,

pues aunque la plaza ocupa una superficie plana,

ayer *hisola redonda* el empresario Calancha.

Tanto que para nosotros fué la ilusión muy exacta,

porque en la cuadrilla vimos á *Valladolid* de espada,

y como sobresaliente lidiar á *Guadalajara*;

y al *Arabe*, al *Maragato* y algun picador de *Italia*,

pues su origen italiano, le deduje por «el arpa.» Media docena de monos oriundos de *Zululandia*; de *Carreros* la divisa, las reses de *Salamanca*; *León* y *Marin*, revistero; un inteligente, *Tapia* y velando por el orden, á más de *Luzón*, la *Guardia*. Vi poner picas en *Flandes*, alguna que otra *Navarra*, ¿y como se dice? en *Regla* el servicio de la plaza. Por la barrera y tendidos *Jerez* en gran abundancia, y entre *Pinto* y *Valdemoro* de cuatro mil, dos mil almas, —por cierto que había *turcas* no *sultanas* ¡insultanas!

Alguien metido en *Honduras* y muchos otros en *Babia*; marinos del *Guipuzcoano*; de la *Asturias* y la *Almansa*; mucho mantón de *Manila*; mucho puro de la *Habana* y varios palcos desiertos... (tenemos ya aquí á *Sahara*) el presidente algo *Sueco*; y muy *polar* la charanga, pues no puede comprenderse entre la zona templada.

Yo de calzón de *Mahón* y de *hongo* y de *americana*, al lado de unas *francesas*, ó bien, de unas chicas «francas.»

En fin, no faltó *Albacete*, ni *Vigo*, *Baaamonde*, *Cárdenas*, *don Benito*, *Santiago*, *Santo Domingo*, *Miranda*, *Paris*, *Carrión*, *Suanzes*, *Burgos* y *Puentes* y *Alcántara*;

y allí vi á las *Carólinas*, —dos costureras barbianas— y otras jóvenes de *Grecia*, digo de *Grecia*, de *Gracia*.

Y alto ya, que el primer toro. (¿*Toro?* ¡otro pueblo de España!) pisando está el ruedo, ó, dicho con más propiedad, el mapa.

Con que, dejo el *Un-verso*, y entro en la *Uni-prosa* ¡basta!

Presidia el señor Costea (por este lado ya tenemos una vista del litoral.)

Al flimear el *Blanco* pañuelo (ahora una cordillera) abre la *Puerta Otomana*... ¡que barbaridad! la puerta del toril y se presenta en el Orbe

El primer Cabeza de Buey (Provincia de Badajoz.) Viste terno negro; abierto de corbamenta.

Toma tres varas buenas de *Cerrajas* y unas pulgadas de *Trés Calés*.

Al quite *Valladolid* con arte y con gran frescura, siendo el alma de la lid salvo sea ¡ahí está el quid!

de que la tiene muy dura.

La res voluntariosa en el primer tercio aguantó aun otras tres varas, denotando más poder que cabeza, pues remataba en las tablas.

Y el *Rubio*, que tanto halaga, por su valentía ciega se lució mucho en la *Braga* ¡uff! ¡qué bárbaro!... en la brega.

Las banderillas fueron colgadas con sentido. Un par á la media vuelta, otro de frente y el ter-

EL TRIBUNAL DE LOS LOBOS

Dos horas después, los subterráneos del Foso de los Lobos presentaban un aspecto extraño, casi solemne.

No era ya ese desorden que hemos hallado la primera vez que penetramos en la caverna; los Lobos, arreglados con método, enmascarados y armados como para un combate, formaban círculo, de pié, alrededor de la mesa de los ancianos. Estos estaban sin armas, colocados cuatro á cada lado de unas gradas, en cuyo centro elevábase un asiento desde el cual presidía el Lobo Blanco.

Un profundo silencio reinaba en el subterráneo.

Al cabo de algunos minutos abriéronse las filas, y dieron paso á un hombre pálido y temblando, cuyo rostro expresaba un terror mortal. Este hombre era Hervé de Vaunoy. Escortáronlo los Lobos hasta la mesa donde se hallaban sentados los ocho ancianos, presididos por el rey de los Lobos,—el Lobo Blanco.

—Maese, dijo uno de los ancianos dirigiéndose respetuosamente á este último;—se ha procedido según vuestra voluntad. He aquí al asesino al pié de nuestro tribunal. ¿Queréis que se le interrogue?

—Sí, respondió el Lobo Blanco.

El padre Marcelo se levantó.

—Hervé de Vaunoy,—dijo,—veinte de nuestros hermanos han muerto por causa tuya, su sangre pesa sobre tí, y vas á morir si no puedes probarnos tu inocencia.

—Nosotros habíamos hecho un pacto, balbuceó Vaunoy;

he cumplido mis compromisos, tenéis las quinientas mil libras... ¿Por qué no cumplís vuestra palabra?

—Nuestra palabra no es nada, respondió el padre Marcelo... la del jefe lo es todo, y tu no tenías la palabra del jefe. Defiéndete de otro modo, y despacha! Yaumi, añadió el viejo Lobo sin commoverse, prepara una cuerda, hijo mios

Un sudor helado inundaba el rostro de Vaunoy.

—Mis buenos amigos, exclamó, tened piedad de mí. Se me ha calumniado... yo he querido siempre con ternura á mis pobres vasallos de la selva. En adelante, yo haré por ellos más todavía; yo...

—¡Cállate!—interrumpió la voz severa del Lobo Blanco; tú mientes!

—¿Está lista la cuerda, Yaumi? preguntó el padre Marcelo con bondadosa voz.

Yaumi respondió afirmativamente, y Vaunoy, volviendo á un lado los ojos, vió en efecto una cuerda mecerse en la medias tinieblas que reinaban detrás de las compactas fila de los Lobos. Todo su cuerpo tembló convulsivamente.

—¡Miserables! ahulló con la rabia que dá el miedo llevado al esceso; con qué derecho me juzgais á mí, hidalgo y señor vuestro?... Yo seré vengado; vuestra guarida será destruida, vosotros sereis... Pero no, mis excelentes amigos; ¡mi cabeza se estravió!... misericordia, misericordia en nombre de Dios!... Yo no os he hecho mal... Os han mentido... ¡Si hubiéreis podido ver de cerca mi conducta!...

—Esa es justamente la que te pierde, dijo el viejo Marcelo. Por tu desgracia, te conocemos de masiado.

—Os engañais, replicó Vaunoy; no conocéis mis sentimientos respecto de vosotros. ¡Si pudiéseis interrogar á M. de Bechameil!... ¡ó á mi mayordomo!... ó á mis criados... ¡Un plazo, amigos mios, concededme un plazo, á fin de que yo pueda justificarme!

—¿Quieres que se pregunte á tus criados? preguntó irónicamente Marcelo.

—¡Lo quiero! exclamó Vaunoy, asiéndose á esta débil esperanza, y deseando además ganar tiempo;—todos os dirán mi tierna solicitud por las gentes de la selva...

—Sea, interrumpió el padre Marcelo; no te se puede negar esto.

Vaunoy respiró.

—¡Acercaos! continuó el anciano dirigiéndose á do,

cero superior y aprovechando. La faena á cargo del *Guadalajara* y el *Maragato*.

Mas como los dos tardaron mucho tiempo en atreverse, resultan seis pares... (Cuento con los tres de perendengues.) *Valladolid* que viste verde y oro con cabos rojos, ó como si dijéramos, de ingeniero de la armada en día de toda gala, adquiere los trastos y por la vía de *Brindisi* se dirige á la feria.

Trás dos pases de telón y uno con la izquierda largó media estocada en lo alto á volapié y algo tendida, pero bien señalada, de la que se echó el toro.

Segundo.—El mar negro

Porque este era negro de veras y le antepongo la mar, al solo recuerdo de que salió sin ver tierra. De pieses y apretado de pitones.

Siete lances de capa del *Valladolid*, clase de primera.

Una capa, y otra capa, y otra nueva capa encima; ¡si ha sido lo de ayer un tratado de geología!

Entra el rumiante á la caballería escabechando una sardina y lañando otras dos, pero rebocándolas en la arena á falta de harina.

Salta por el 1, por el otro y por el de más allá. Hace la señal la presidencia para pasar á banderillas.

Y la muchedumbre grita y le obsequia... (lo diré con discreción exquisita) pues con una *Imprenta* de...

Acepta el toro de *Cerrajas* y *Tres Calés* alguna picadura más de la *Vuelta de abajo*.

El *Rubito* intenta con las banderillas un quicbro que fracasa, por no estar el bicho en condiciones.

Lo repite deslucándose, por la misma causa elvada y á sumario.

Se contenta con poner un par de frente de los extra-finos y otro á la media vuelta en su sitio.

Malño, otro par tal cual, medio ño, y medio mal.

Entre el segundo y tercer tercio de la lidia el toro se fué á la querencia de un *xurelo* putrefacto.

Para arrancarlo de allí hubo de pasarle un recado de ate ción un picador.

La última suerte fué más pesada que un mal matrimonio.

Cuatro pases naturales con la izquierda, dos cambiados, uno de pecho y otro de recurso cambiando en la cabeza y *aluego* una colección de todas clases y categorías.

Valladolid muestra aliento ante la res más feroz, y aun que trastea con tiento, me trae siempre al pensamiento, el famoso movimiento de Badajoz.

Las islas *Azores*. Y total ¿para qué? Para media estocada y otra media á la media vuelta...

Y para que el público lo ponga de vuelta y media.

Palmas... ¡Canario!... Digo... (Gran Canaria.)

Tercero.—Africano

Es decir, también negro; bragao, meano, fino, de puntas.

No hubo medio de hacer blanco, á un toro tan negro mate y le pusieron la moña ¡ay! en las fosas nasales.

El *africano* apareció desde el primer momento muy listo y muy ilustrado.

Nos resultó un toro de carrera. Pero los bachilleres *Cerrajas* y el *Arabe* le pararon los piés y de resfílón le propinaron cinco puyazos.

El *Valladolid* como *maestro*, pretendió hacerle bajar la cabeza. El *Africano* no bajaba la cabeza á nadie.

¡Qué si era instruido! Apóstol de la doctrina moderna nos explicaba el cosmopolitismo, prácticamente; porque para él no había barreras.

Derrotando gozaba, y llevado de su nobleza no hería. *Maleño* y *Bisteko* se encargan de ponerle unos alfileritos.

Deja el primero medio al cuarteo y un par sesgando y el segundo medio á la media vuelta y otro medio como Dios le dió á entender, pues el toro estaba huido.

De todas suertes prueban el *Bisteko* y el *Maleño* que si les falta arte virtud les sobra al menos, pues la virtud ya saben que está siempre en un medio

Valladolid se vé más negro que el toro para pasarle de muleta y prescindiendo de circunloquios resuelve con un bajonazo. Estocada honda, á la boyá.

Cierto que el toro á la suerte se presentaba muy mal, y que le ha dado la muerte que merecía el animal, lo cual será largo; pero es que donde hay un animal, no puede haber un verso artístico.

Palmas. (Estas de la Arabia.) Solo que vinieron atrasadas. ¡Después de la crucifixión!

Cuarto.—Cara Vacca

Negro, como sus hermanos de pila, y la contradicción andando.

Véamos por qué. A simple vista listón; esto es, más listo que el anterior, pero en los hechos abueyendo.

Oscuro, negro de pelaje, pero muy claro en la lidia.

Recargaba con brío, pero sin gran desavío.

Después de ésto entró por varas á regaña-pezuñas. Suerte de «á la limón» por *Valladolid* y el *Rubito*.

Tres Calés puso á la res tres picas ¡buenas las tres! y *Cerrajas*, dos muy bajas. Louno vale *Tres-Calés*, lo otro es *agua de Cerrajas*.

En cambio el par de banderillas á caballo puesto por este, á la americana, provocó una ovación.

No la recibe tan grande si es que el público se entera que no las puso á caballo ¡pues claro está! ¡si era yrgu!

Guadalajara y el *Maragato* pusieron regulares *Palos* (cabo). Un par y medio al cuarteo, medio sesgando y en aquel sitio y un buen par de frente. Tocan á... *Matanzas*.

Bronca fenomenal, sobre quíéa debe actuar de ejecutor.

Empuña el florete el *Valladolid*, unos dicen ¡No! otros dicen ¡Sí!; y después de un rato de *Córtés*... al fin al diestro le aplaude todo el mundo allí.

Dá dos, seis, diez pases, veinte, ciento, mil y cuando ya estaba yo dormido ¡fissch! un pinchazo... ¡Nada!

¡hay que repetir! Vuelta á la faena el *Valladolid* hasta que dá una de las de Caín, pues metió el estoque y el puño; es decir, no el puño del arma ¡del camisolín!

Palbamos. (En este caso, lo mismo que si fuéramos obreros de maestranza).

Y... ¡Buenos Aires! O el desfile.

Resumen geográfico.

El *ganao* sin facultades, pero toritos valientes; saltaron el cal-jón, lo anoté treinta y dos veces! por eso título esta *Corrida de tó*... y adrede—por que no corrieron solas únicamente las reses.

Quebrantado un *mono sabio*, arrastrados dos areques. Los picadores briosos (algo más que los corceles).

De peones, el *Rubito* que es un chico que lo entiende *Valladolid*, con desgracia; pero á la altura de siempre.

La tarde en *Londres*, con niebla; en *Pekin* el presidente; la concurrencia en *Dublin*, ó doblada ayer, se entiende.

Forasteros, de *Mugardos* del *Seijo*, de *Nela* y *Fene*, y yo muy desorientado sin el tío de *Moeche*.

Hago aquí, pues, *punto*: el único á que ya puedo atenerme.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 10:30 n.

Es seguro que el señor Martos inter- vendrá en el debate sobre la amnistia fijando, en su discurso, su actitud política. Espérasne con impaciencia las declaraciones del eminente tribuno.

Prolongarase la interpelación antullana en virtud de tener que hacer uso de la palabra para alusiones algunos diputados.

Estúdiase en Portugal el modo de introducir nuevas economías en los gastos del Estado.

Madrid 5, 10:45 n.

Se han recibido telegramas de Virginia anunciando haber ocurrido una horrosa catástrofe en la línea férrea.

Al pasar un tren por un viaducto hundióse este, despeñándose catorce wago- nes, que, al chocar en los acantilados del precipicio, hicieronse materialmente astillas.

El número de muertos extraídos se eleva á 14 y el de los heridos á 50. Entre los wago- nes destrozados existen más víctimas que aun no han podido ser extraídas.

El viaducto amenaza su total derrum- bamiento.

Madrid 5, 10 n.

Continúa pendiente al lance de honor entre los directores de los periódicos «El Resumen» y «La Justicia.»

Créese no llegarán á un arreglo satisfactorio los amigos nombrados por ambas partes para atender en dicho asunto.

Se ha ordenado que entre en el dique de Cartagena para limpiar los fondos el crucero «Isla de Luzón.»

Madrid 5, 10:10 n.

La comisión del Senado dictaminó favorablemente sobre el proyecto de pensiones militares.

El ejército aplaude los esfuerzos del go- bierno para favorecer sus intereses. Ha fallecido víctima de breve enfermedad el obispo de Palencia. En dicho punto ha causado esta desgracia gran sentimiento por las simpatías que gozaba el finado. Escasean las noticias en los círculos políticos.

Espectáculos

TEATRO ROMEA

COMPañIA DRAMÁTICO-CÓMICA DE D. JOSÉ GONZÁLEZ

FUNCIÓN PARA HOY 6 DE JULIO DE 1891

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia, en tres actos y en verso, denominada

El tanto por ciento

3.º El juguete en un acto y en verso, titulado: **Ropa blanca**. Entrada general 0'75 céntimos. A las ocho y media.

Imp. de R. Pita, Sanforiano Lopez, 142

BILLAR RESTAURANT

EN JUBIA

El que han establecido los señores Guzmán y Ripoll en la pintoresca quinta conocida por el Portazgo, se abrió al público el 1.º de Julio próximo.

Deseosos los propietarios de dicho *Restaurant* de que sus favorecedores puedan permanecer allí las mejores horas de la tarde han conseguido que una empresa de coches de los que hacen la carrera de Ferrol á Jubia, realice un último viaje á las diez de la noche.

Alt. 8—2.



PARA VIGO, MÁLAGA, ALICANTE, VA- lencia, Barcelona y Tarragona, saldrá de este puerto del 6 al actual el vapor español

ELVIRA

Admite carga y pasajeros.—Consignatario don Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

CASA DE BAÑOS

Está abierta desde 1.º de Julio la de la calle de San Eugenio, en las mismas condiciones de años anteriores.

4—2

GUILLERMO E. MITCHEL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orifi- caciones.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra y vende de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cantón grande, número 26, bajo, Coruña.

VENTA

De una casa compuesta de bajo, dos pisos y desbán, señalada con el número 109 de la calle de San Fernando, y 104 de la de San Pedro. Del precio y condiciones informarán, Galiano 36 principal, desde las seis de la tarde.

Alt. 8—2.

PIANOS DE LA RENOMBRADA FÁBRICA CARL ECKE DE BERLIN

UNICO PUNTO DE VENTA EN GALICIA

ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS

DE

SATURNINO MONTALBO

REAL 117—FERROL

Estos pianos reúnen todos, absolutamente: todos los adelantos de la industria moderna, habiendo obtenido por este mismo, medallas de oro en varias exposiciones.

Se garantiza no solo su solidez para un estudio continuado, sino también todo defecto de construcción y legitimidad de la marca de fábrica.

Muchos certificados de Directores de Conservatorios y otros eminentes pianistas, atestiguan sus inmejorables condiciones, y en el Ferrol hay gran número de pianos de esta fábrica, vendidos á profesores y otras distinguidas personas, que pueden informar sobre el particular.

Ventas al contado, y á plazos mensuales de 50 pesetas. Se alquilan pianos y se vende música de todas las ediciones.

F. AUBOIN

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

Acete refinado de Niza de la acreditada marca Louit Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Sidra Champagne, botella, 1'50 pesetas. Idem idem, media, 1 idem.

Sidra espumosa, 1'40 idem. Cerveza Pilsener, botella, 1'10 idem. Media botella, 0'60 idem.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se encuentra todo lo concerniente al ramo de ultramarinos y á precios ventajosos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA, 70

DE ACTUALIDAD

Sidra superior de Asturias. Vino del Rivero de Avia, especialidad de esta casa, cosechero D. Claudio Arias.

Idem del país, de Boado del Seijo. Cervezas inglesa y alemana.

Completo surtido de pastas finas para sopa, de la acreditada casa de D. Francisco Leal, de la Coruña.

Ultramarinos de Luis Romero, Real 173, esquina á la plaza de Dolores.

Alt. 8—8.

VENTA

El domingo 12 de Julio á las doce se verificará en la Notaría de D. G. López Pardo (Real 129) la venta en pública subasta de la casa de dos cuerpos y desván núm. 36 de la calle Real.

Del tipo y documentos informarán en dicha Notaría. alt. 6

IMPUESTO DE CONSUMOS

Tarifa de los derechos que deben pagar las especies gravadas con dicho impuesto, desde 1.º de Julio de 1891.

Se vende en la imprenta de Pita á 25 céntimos.

ANUNCIO

Se vende la pensión de cinco ferrados de trigo, dos gallinas, dos pollos y cincuenta reales en dinero sobre bienes en Lamas.

Informará el procurador don Eduardo Picos Blanco.

12.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende la casa-coc- chera núm. 85 de la calle del Sol.

En la notaría de don Gumercindo López Pardo darán razón del precio y condiciones de dicha venta.

1

SEGUNDO ANIVERSARIO
EL EXCMO. É ILTMO. SEÑOR

D. NICOLAS CHICARRO Y LEGUINECHEA
CONTRA-ALMIRANTE DE LA ARMADA
FALLECIÓ EL DIA 7 DE JULIO DE 1889.
R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 7 del corriente desde las ocho hasta las doce de la mañana en los Alta- res de Jesús Nazareno Padre de Aflijidos y del Cristo de la Misericordia de la Iglesia de N. S. de los Dolores, V. O. T. de Siervos de María, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Durante la celebración de las misas estará expuesta S. D. M. á la adoración de los fieles.

El Excmo. é Iltmo. Sr. Obispo de la Diócesis, se dignó conceder cuarenta días de Indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplica- ren, parte del Rosario ó Estación que rezaren, ó hiciese cualquier acto de piedad y mise- ricordia en sufragio del alma de dicho Excmo. Señor.

Su familia suplica á las personas de su amistad, se dignen asistir á alguna de las indicadas misas, por cuyo favor anticipan las gracias.

